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21 марта глава ЦИК Элла Памфилова на специальном заседании подвела 
официальные итоги голосования на выборах президента России. 
Согласно официальным данным, действующий президент переизбрался 
с головокружительным результатом в 87%. Кандидат от КПРФ Николай 
Михайлович Харитонов занял второе место.

ВЫБОРЫ ПРОШЛИ.  
ЧТО ДЕЛАТЬ ДАЛЬШЕ? 

КОЛОНКА РЕДАКТОРА

ЗА ГРАНЬЮ
Теракт в «Крокус Сити Холл», самый круп-

ный и страшный в нашей стране. Его 
жертвы, оказавшиеся в западне, помо-
гают спастись друг другу. Таксисты бес-
платно везут раненых и пострадавших 
в больницы. На следующий день одни 

несут цветы к импровизированным ме-
мориалам, другие выстраиваются в оче-

реди к донорским центрам. Повсеместно 
отменяются развлекательные концерты и ме-

роприятия. Даже банки готовы обнулить свои претен-
зии к пострадавшим. Вся страна объединилась в скорби 
и желании облегчить горечь потери?

Да. Но нет. Потому что есть и те, кто готов ковать свою 
денежку в любых обстоятельствах – даже таких. Мы уже, 
увы, смирились с тем, что самые трагические и пронзи-
тельные сцены в фильмах про Великую Отечественную 
могут быть бесцеремонно прерваны рекламой какой-ни-
будь мази от геморроя. Но когда телесюжеты с места ги-
бели десятков людей прерываются роликами про типа, 
похожего на только что вышедшего из тайги после трех-
месячного запоя и зашедшего в ресторан, чтобы с тол-
пой родни сожрать принесенные с собой сосиски … Про 
странных людей, впадающих в экстаз от обладания «ле-
гендарной картой банка» … Про «дружеские советы» по 
лечению простатита … Это уже за гранью. Но ведь два 
дня, когда в каждом сообщении журналистов количество 
жертв росло, этот грязный поток телерекламы хлестал, не 
переставая – и только объявление официального траура 
заставило его заткнуться. Да и то лишь на сутки.

Мы часто употребляем слово «нормальный», но далеко 
не всегда отдаем себе смысл в его истинном значении. 
Ведь норма – это не отделение добра от зла, норма – это 
то, с чем согласно большинство. И если, к примеру, в ка-
ком-то диком племени привыкли поедать соотечествен-
ников, то, как бы чудовищно это не выглядело для нас, 
для них каннибализм – это норма. Конечно, изменения 
в обществе неизбежно приводят к изменению понятия 
«норма», но, увы, не всегда в лучшую сторону.

В 90-е у нас в городе появилась реклама джинсов со 
слоганом: «Ты – это то, что ты носишь». Люди, еще в 
большинстве своем советские, искренне возмутились 
– ведь все остальные качества человека по сути обну-
лялись. Рекламу сняли, но идея-то осталась! И за трид-
цать лет неизбежно выросло поколение, для которого 
норма – зарабатывать деньги любой ценой и в любой 
ситуации, а мораль, нравственность, дружба – это, в 
общем-то, «наследие совка», и ради денег ими вполне 
можно пожертвовать. Конечно, есть и положительные 
исключения – но таких, увы, меньшинство. Это хорошо 
видно по количеству тех, кто пошел добровольцем на 
Донбасс – и тех, кто сбежал от мобилизации.

А самые циничные и беспринципные пошли в маркето-
логи и рекламщики. Они ради дохода готовы использо-
вать любые человеческие пороки и слабости. Никаких 
морально-нравственных ограничений для них не суще-
ствует, ситуацию они всегда рассматривают лишь с точ-
ки зрения того, можно ли на ней навариться. И для них 
реклама кредитов и колбасы вперемешку с репортажа-
ми с места трагедии – вполне нормальны. Если, конечно, 
приносят доход. Кстати, по сути, такими же оказались и 
террористы – они тоже убивали невинных и незнакомых 
людей без всякой идеи – просто хотели «срубить бабла 
по-легкому».

Да, пока народ в целом за счет еще сохранившихся 
советских понятий и традиций этому сопротивляется. 
Но советское поколение неизбежно уходит, а «мораль 
маркетологов» крепнет. И, если не сломать ей хребет, 
то никакие уроки о патриотизме, никакие призывы к 
повышению рождаемости не помогут. Страну мы по-
теряем – потому что сообщество, состоящее сплошь из 
беспринципных эгоистов, по определению нежизнеспо-
собно.

Алексей Третьяков

С одной стороны, на федеральном уровне 
коммунисты снова показали, что являются 
второй силой в стране. И это результат ра-

боты всех наших агитаторов, доверенных лиц, 
наблюдателей и членов комиссий, руководите-
лей всех уровней. Конечно, это не повод  рас-
слабляться и отказываться от рефлексии - рабо-
та над ошибками нужна, и она будет проведена. 
С другой, мы полагаем, что реальные результа-
ты поддержки нашей программы как в городе, 
так и в целом по стране ощутимо, в разы выше.

У КПРФ как политической силы имеются пре-
тензии к тем инструментам, которые фактически 
снижают возможность контроля за выборами. 
Речь, в первую очередь, о трехдневном голо-
совании и ДЭГ (дистанционном электронном 
голосовании). Что касается «трехдневки», то 
здесь все просто. Решение о проведении мно-
годневного голосования принималось в период 
пандемии COVID-19. Но уже год назад ВОЗ объ-
явила пандемию завершенной. На наш взгляд, в 
настоящий момент этот инструмент существует 
не с целью «упростить жизнь» избирателю, а с 
целью усложнить контроль за ходом голосова-
ния. Ведь две ночи бюллетени бесконтрольно 
лежат в зданиях УИКов. А к каждой школе чело-
века с телевизором не поставишь.

А относительно системы электронного голосо-
вания нельзя не согласиться с особым мнением 
представителя КПРФ в ТИК ДЭГ: «В настоящее 
время система ДЭГ несовершенна как с техни-
ческой и организационной точки зрения, так и 
с позиции интеграции её применения в систему 
действующего законодательства. Полагая недо-
пустимым наличие разумных сомнений, право-
вых коллизий и квазиюридических допущений 
в вопросе установления итогов голосования, 
прихожу к выводу о том, что практическое при-
менение ДЭГ может подорвать доверие граждан 
к избирательной системе. Система ДЭГ уязвима 

и от вмешательства 
извне. Ключевая про-
верка отправленного 
и полученного голоса 
в порядке ДЭГ отсут-
ствует. Таким образом 
все голоса избирателей мо-
гут быть незаметно подменены для наблюдате-
лей, членов комиссии и самих избирателей».

Ко всему прочему, существуют и другие во-
просы. Например, власти существенно ус-
ложнили процедуру подачи списков на-
блюдателей и исключили из закона понятие 
«член комиссии с правом совещательного 
голоса». Не на всех участках установлены ка-
меры видеонаблюдения, а попытка полу-
чить записи с них превращаются в настоя-
щий квест. Ограничивается право на фото- и 
видеосъемку происходящего на участках. 
Пока существует такое положение дел, никто из 
участников политического процесса не может 
быть в полной мере уверен в том, что очеред-
ная выборная кампания прошла честно.

В любом случае, впереди партию ждут губерна-
торские и муниципальные выборы. На них мы 
планируем идти с сильной командой и своим 
прогрессивным образом будущего для города.

А тем, кого деморализовали итоги выборов, 
хотелось бы напомнить, что выборы – далеко 
не единственный метод политической борьбы, 
к которому прибегает партия. Бороться за свои 
права нужно каждый день, а не только в день 
плебисцитов.

Роман Кононенко, 
Первый секретарь Санкт-Петербургско-

го горкома КПРФ, руководитель фрак-
ции КПРФ в Законодательном Собрании 

Санкт-Петербурга
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На минувшей неделе приняла участие в работе заседания постоянного  
комитета Парламентской Ассоциации Северо-Запада России по экономической 
политике и бюджетным вопросам, которое проходило в Мурманской области. 
Совместно с коллегами из петербургского ЗАКСа  и представителями  
региональных парламентов региона обсудили ряд актуальных вопросов. 

ЭКОНОМИКА РЕГИОНА:  
АРКТИЧЕСКИЙ ВЕКТОР

Среди них, например, взаи-
модействие с инвесторами, 
методики определения нор-

матива стоимости квадратного 
метра жилых помещений, темы 
капремонта, адресных программ 
по переселению граждан из ава-

рийного жилья, меры поддержки 
субъектов МСБ, особенности ра-

боты с госзаказом.

Я выступила с докладом «О необходимости совершен-
ствования законодательства о специальном налоговом 
режиме «Налог на профессиональный доход», кото-
рый вызвал активный отклик и бурное обсуждение. 
В частности, речь шла об установлении обязанности 
самозанятого при постановке на учет в налоговом ор-
гане указывать конкретные коды экономической де-
ятельности в соответствии с Общероссийским клас-
сификатором видов экономической деятельности 
(ОКВЭД). Считаю, что в противном случае, мы можем 
получить бомбу замедленного действия. Число само-
занятых стремительно растет, и мы уже не знаем, чем 
конкретно они занимаются. А еще, какая часть из них 
самих или их нанимателей откровенно злоупотребляет 
данным налоговым статусом. Отдельный больной во-
прос – это будущее пенсионное обеспечение.  Посколь-
ку выплаты в социальные фонды для самозанятых сей-
час вопрос добровольный, почти никто эти отчисления 
не делает.

МУРМАНСК МУЗЕЙНЫЙ    

Кроме заседаний, в рамках рабочего визита была подго-
товлена насыщенная деловая и культурная программа, 
которая позволила довольно подробно, насколько это 
возможно за несколько дней, познакомиться с особен-
ностями региона. Очень необычное впечатление про-
изводит зимний Мурманск. Охарактеризовала его, как 
«город черного снега»: в морском порту перегружают 
огромные партии угля, а сильные ветра разносят чер-
ную пыль повсюду. 

Поднялись на борт легендарного атомного ледокола 
«Ленин» - это первое в мире надводное судно с ядер-
ной силовой установкой. В1959-м его построили для 
непрерывной навигации по Северному морскому пути. 
Сейчас это музей - из состава флота его вывели в 1989 
году и установили на вечную стоянку. 

Конечно же, побывали у мурманского «Алёши». Мемо-
риал «Защитникам Советского Заполярья в годы Вели-
кой Отечественной войны» - второй по высоте в России 
- 35,5 метров. Выше только Родина-мать в Волгограде. 
Правда, долго любоваться на статую и Кольский залив 
было непросто – в Заполярье сейчас весна только ка-
лендарная, а погода меняется так же быстро, как и у нас 
в Петербурге – только что светило солнце, а потом за-
кружила сильнейшая метель. 

Еще один интересный современный памятник, откры-
тый в 2012 году – «Ждущая». Он посвящен женщи-
не, ждущей на причале своего моряка.  Ветер развевает 
волосы и полы незастëгнутого плаща. Обратила внима-
ние, как легко она одета для сурового северного города. 
Идея создания принадлежит местному поэту Виктору 
Тимофееву. На гранитной плите рядом с памятником 
выбиты строки из его поэмы «Сентиментальная вахта».

СОЦИАЛЬНО ОТВЕТСТВЕННЫЙ БИЗНЕС

Побывали на площадке Кировского филиала АО «Апа-
тит», который входит в состав химического холдинга 

«ФосАгро» одного из ведущих мировых производи-
телей фосфорсодержащих удобрений, флагмана всей  
горнодобывающей промышленности России. Отметила 
высокий уровень цифровизации на производстве, вы-
сокое качество спецодежды, без которой невозможно 
работать в глубоких штольнях. Бизнес очень социально 
ответственный – строит в области многочисленные ста-
дионы, бассейны, ледовые площадки, другие соцобъек-
ты, которые работники и их семьи посещают бесплатно 
или со значительными скидками. Но, помимо этого, Ки-
ровск, естественно, финансируется из областной казны, 
а в бюджете самого муниципального образования, с на-
селением всего 24 тысячи человек, ни много ни мало - 
аж 4 миллиарда рублей. Впрочем, такое муниципальное 
изобилие, похоже, характерно и для многих  других ре-
гионов Заполярья.  

У филиала «ФосАгро» есть свой музейно-выставочный 
центр «Апатит» с коллекцией уникальных минералов, 
поражающих своей красотой и многообразием. Есть 
там и телефон, по которому отвечает сам Сергей Миро-
нович Киров – основатель Кировска. По крайней мере, 
на другом конце провода, как уверяют в музее, звучит 
именно его голос. Мне, например, он рассказал о том, 
как важно работать над улучшением условий труда гор-
няков. 

МУРМАНСК ОТДЫХАЮЩИЙ  

С марта по середину мая на горнолыжном курорте 
«Большой Вудъявр», который расположен  на вершине 
горы Айкуайвенчорр – горячий сезон. Сделаны трассы, 
работают подъемники, цены очень доступные, особен-
но если сравнивать с «Красной поляной» в Сочи. По-
мимо знаменитой Териберки, в регионе есть и другие 
интересные достопримечательности. Среди них Ла-
пландский государственный природный биосферный 
заповедник. Это одна из крупнейших охраняемых при-
родных территорий в Европе. Площадь -  278 435 га, в 
том числе акватория 8 574 га. Уникальность - в дикой 
нетронутой природе, где никогда не проживали люди. 

Впечатляет и экскурсионно-туристический комплекс 
«Снежная деревня», выполненный изо льда под снеж-
ной крышей. У каждой комнаты – своя тема. Ice-отель, 
лабиринты снов, сказки народов мира, путешествия, ры-
цари и многое другое. Каждый элемент внутри – отдель-
ное произведение искусства. Например, только одна 
ледяная береза весит целых три тонны! В этом сезоне 
посетителям показывают лучшие мотивы всех прошлых 
«Снежных Деревень» – проекту исполняется уже 15 лет. 
Кроме художественной подсветки внутри звучит музы-
ка. Жаль, что летом этого всего уже не будет, но, с другой 
стороны,  в следующий раз появится что-то новое.   

С большим удовольствием посетили и Арт-парк «Таин-
ственный лес» -  художественный проект в естественном 
ландшафте Хибинских гор. В его реализации принимают 
участие мастера и скульпторы со всей России. Здесь есть 
горка для катания на ватрушках, проводятся квесты, ма-
стер-классы, концерты, огненные шоу. 

В целом, в Мурманске и его окрестностях действительно 
очень много интересного. В минувшем году посмотреть 
на красоты этой части Кольского полуострова приехали 
более 350 тысяч туристов. В ближайшее время власти 
прогнозируют серьезный рост турпотока – более милли-
она гостей. Правда, для этого явно предстоит вложиться 
в развитие инфраструктуры гостеприимства. Две город-
ские гостиницы с таким наплывом точно не справятся. 

Ирина Иванова, 
депутат фракции КПРФ в Законодательном 

Собрании Санкт-Петербурга

https://t.me/ivanova_irina_zaks/1751
https://t.me/ivanova_irina_zaks/1751
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Минфин России вновь начал проработку вопроса о введении «более справедливого 
налогообложения». Сразу после того, как «подумать об этом» предложил  
Президент России в своем февральском Послании к Федеральному Собранию РФ.   
Речь идет о прогрессивной шкале налогообложения, предполагающей повышение  
НДФЛ для части граждан и налога на прибыль для компаний, когда чем больше доходы, 
тем выше налог. Похоже, «мыльная опера» о дифференциации налогового бремени, 
которая уже много лет обсуждается в правительственных кулуарах,  
получит новый стимул для развития. 

СПРАВЕДЛИВОЕ НАЛОГООБЛОЖЕНИЕ: 
БОГАТЫЕ ТОЖЕ ЗАПЛАТЯТ?

Как считают в правительственных кругах, это позво-
лит сгладить социальное неравенство в обществе. 
Налоговый камень предполагается запустить, пре-

жде всего, в огород тех, у кого «более высокие кор-
поративные и личные доходы». Усовершенствованную 
систему налогообложения планируется реализовать до 
2030 года. 

СВЕЖО ПРЕДАНИЕ

Это далеко не первая инициатива по реализации россий-
ского налогового «сериала» в духе мексиканских блокба-
стеров на тему «богатые тоже заплатят». С 2005 года де-
путаты представили более 20 законопроектов о введении 
прогрессивной шкалы налогообложения, но документы 
отклонялись. Сам Минфин еще осенью 2023 года не ви-
дел смысла вводить прогрессивную шкалу и менять став-
ки основных налогов как минимум до 2027 года. 

Тем более, что опыт такой уже есть. Так с 1 января 1992 
года по 31 декабря 2000 года в России уже применялась 
прогрессивная шкала налоговых ставок НДФЛ, которая 
пересматривалась несколько раз и в разные годы име-
ла от трех до семи диапазонов совокупного годового 
дохода, облагаемого по налоговым ставкам от 12 до 
35 %. Однако сам Минфин в письме от 30.12.2019 № 
03-04-05/103357 признал ее неэффективной, так как 
работодатели уходили от налогов, выплачивая «серые» 
зарплаты.

Как говорится в письме Минфина, «стремление рабо-
тодателей и работников минимизировать реально вы-
плачиваемые (получаемые) доходы в целях снижения 
налоговой нагрузки, а также сложности администриро-
вания налогообложения доходов граждан, в том числе 
работающих по совместительству, выявили неэффек-
тивность действовавшего порядка налогообложения 
доходов физических лиц и применения прогрессивной 
шкалы налоговых ставок независимо от их величины 
и тем самым способствовали переходу к единой на-
логовой ставке». Таким образом, переход  на плоскую 

шкалу, когда все стали уплачивать одина-
ковые 13%, тоже объясняли «справедли-
востью» и необходимостью вывести из 
тени серые доходы, поскольку многие 
граждане с высокой зарплатой предпо-
читали получать деньги «в конверте».

Введение с 1 января 2001 года став-
ки НДФЛ в размере 13 процентов для 
большинства видов доходов, по мнению 
самих же чиновников, способствовало 
увеличению поступления налога на до-
ходы физических лиц в бюджет Россий-
ской Федерации  и вывело зарплаты из 
тени — сразу после этого поступления 
от подоходного налога выросли на 70%. 
Плоскую систему налогообложения тогда 
назвали фактором инвестиционной при-
влекательности. Она также значительно 
упростила исчисление и уплату налога, 
его администрирование налоговыми ор-
ганами. А сам такой подход налогообло-
жения был признан сбалансированным. 
Однако уже  с 2021 года ситуация изме-
нилась, и по ставке 15% стали облагаться 
доходы выше 5 млн рублей в год (от 417 
000 рублей в месяц). Учитывались только 
регулярные поступления — зарплата, ди-

виденды, проценты по вкладам и так далее, а не разо-
вые вроде доходов от продажи имущества. 

Сегодня НДФЛ идет в бюджеты регионов, а сборы 
15%-ного НДФЛ — адресно на лечение детей с редки-
ми заболеваниями. В 2021 году федеральный бюджет 
получил 82,7 млрд рублей по новому налогу, в 2022-м 
— на 60% больше, 131,7 млрд рублей, в 2023-м рост за-
медлился до 12% и сборы составили 147 млрд рублей. 
Однако и здесь есть подводные камни.

Так, при введении новой прогрессивной шкалы нало-
гообложения есть вероятность,  что повышенным на-
логом начнут облагаться доходы ниже 417 000 рублей в 
месяц и появятся новые интервалы доходов для обло-
жения по более высоким ставкам. В пользу того, чтобы 
начать облагать по повышенной ставке доходы меньше 
5 млн рублей в год, говорит то, что сейчас повышенный 
налог платят лишь около 1% работающих россиян.

ПЛЮСЫ И МИНУСЫ

В любом экономическом нововведении есть свои плю-
сы и минусы. В качестве рисков прогрессивной шкалы 
НДФЛ называют, в частности, то, что налог в таком слу-
чае будет гораздо сложнее собирать и администриро-
вать. Также есть вероятность того, что в условиях слож-
ной экономической ситуации и санкционного давления 
это снова приведет к увеличению теневой занятости 
граждан. Возможны дополнительные региональные 
перекосы. С учетом того, что сборы от НДФЛ идут в ре-
гиональные бюджеты, прогрессивная шкала налогоо-
бложения может увеличить разрыв между экономиче-
ски развитыми и бедными регионами. В этой ситуации 
правильнее было бы аккумулировать сборы повышен-
ного НДФЛ в федеральном бюджете и направлять их на 
социальные нужды, например, на строительство школ, 
детских садов, поликлиник, больниц и др.

Не стоит забывать, что в России также есть и «налог 
на роскошь» (2% вместо стандартной ставки 0,1% на 

недвижимость дороже 300 млн 
рублей) и повышенный транс-
портный налог на люксовые 
автомобили дороже 10 млн 
рублей. 

Таже есть в прогрессивной шка-
ле налогообложения и риски для 
среднего класса, к которому можно 
отнести до 32% россиян. Существенный рост личных 
налогов может заставить людей задуматься об отъезде 
из страны, а это трудоспособное и высокопрофессио-
нальное население, которое может внести вклад в раз-
витие России. В то же время справедливости ради сто-
ит отметить, что во многих странах, куда переезжают 
квалифицированные кадры, налогообложение также 
довольно жёсткое.

СКИДКА НА НДФЛ: КОМУ ДАДУТ?

Помимо прогрессивной шкалы НДФЛ обсуждается и 
увеличение гибкости налоговых льгот. Поскольку ощу-
тимость налога существеннее у семей с низкими дохо-
дами, которым тяжелее жить. Так, по данным Росстата 
в 2023 году среднедушевые денежные доходы в месяц 
в размере до 27 тысяч рублей имеет почти треть (32%) 
населения России. Еще 41% имеет доходы 27-60 ты-
сяч рублей, 17% – 60-100 тысяч рублей, и только 10% 
– свыше 100 тысяч рублей. Скидка при уплате НДФЛ 
будет положена всем работающим родителям неза-
висимо от уровня дохода и предоставляется даже за 
совершеннолетних студентов очных отделений вузов 
и колледжей до 24 лет. Вычет на второго ребенка вы-
растет с 1400 до 2800 рублей, на третьего и последую-
щих — с 3000 до 6000 рублей. Вычет на единственного 
ребенка останется прежним — 1400 рублей. Льготы 
будут предоставляться каждый месяц до тех пор, пока 
доход с начала года не превысит 450 000 рублей (сей-
час— 350 000 рублей), и автоматически отменят обя-
занность писать заявление на работе. Эти вычеты не 
индексировались с 2016 года, и на фоне галопирую-
щей инфляции не выглядят существенными.

Не получится ли  в таком случае, что рост благосо-
стояния самых низкооплачиваемых и, в ряде случаев, 
низкоквалифицированных работников будет стиму-
лироваться государством за счет другой категории 
граждан? Ведь идея достижения социальной спра-
ведливости за счет перераспределения денежных 
средств одних групп в пользу других часто имеет по-
литический окрас и предлагается в качестве механиз-
ма снижения степени напряженности в обществе? Во-
прос риторический.

Вместе с тем, есть и другое объяснение введения сей-
час прогрессивной шкалы налогообложения кроме 
заботы о социальной справедливости. Дело в том, что 
расходы бюджета растут. В течение двух последних 
лет дефицит бюджета превышал 3 трлн рублей. Се-
годня государство запланировало потратить беспре-
цедентные 36,6 трлн рублей, из них 13,67 трлн рублей 
(37% расходов) уйдет на оборону и безопасность. В 
условиях, когда бюджетная система нуждается в до-
полнительных доходах, введение прогрессивной шка-
лы налогообложения НДФЛ —  первое, что, скорее 
всего, пришло в голову чиновникам.  Так как подоход-
ный налог — один из крупнейших источников бюд-
жетных доходов и в 2023 году он принес государству 
свыше 6,5 трлн рублей, что составило 11% консоли-
дированного бюджета России и почти 29% доходов 
региональных бюджетов. 

В заключении статьи хотел бы отметить, что большин-
ство граждан повышение налогов, скорее всего, не за-
тронет в силу их невысоких доходов. Однако для биз-
неса это станет еще одним фактором риска. Пойдет ли 
введение прогрессивной шкалы налогообложения во 
благо или во вред -  покажет только время и опыт реа-
лизации реформы.

Александр Рассудов,  
депутат фракции КПРФ в Законодательном  

Собрании Санкт-Петербурга
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НАША МОЛОДЕЖЬ

С 1 по 7 марта на Федеральной территории «Сириус» состоялось масштабное 
молодёжное мероприятие: более 20 000 молодых людей со всего мира собрал 
Всемирный Фестиваль молодёжи в окрестностях Сочи. Но по его итогам, забегая 
вперёд, скажем - он оказался сколь масштабен, столь же и пуст. 

ВСЕМИРНЫЙ ФЕСТИВАЛЬ МОЛОДЁЖИ В СОЧИ: 
ДИАЛОГ И ДРУЖБА НАРОДОВ  
ИЛИ ЗАКРУЧИВАНИЕ ГАЕК? 
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Изначально само меропри-
ятие преследовало, ка-
залось бы, самые благие 

цели и задачи, а также предла-
гало масштабные возможно-
сти, которые декларировались 
официальными документами 

мероприятия – что здесь каж-
дый может высказать свою по-

зицию и быть услышанным, что это 
диалог и поиск взаимопонимания вне зависимости 
от национальностей, политических взглядов, культур-
ных особенностей, что участники Фестиваля осознают 
свою ответственность и готовы принимать конкретные 
решения для строительства справедливого мира. Ну, и 
тому подобное. И всё бы, конечно, хорошо, но стран-
ности в подготовке фестиваля начались с самого нача-
ла. Дело в том, что проведённое мероприятие по итогу 
не имеет отношения к Всемирным фестивалям молодё-
жи и студентов, проводимым левыми организациями с 
1947 г., хотя первоначально позиционировалось имен-
но как таковое. 

НАСТОЯЩИЙ ФЕСТИВАЛЬ

Более того, именно таким, благодаря усилиям прогрес-
сивной молодёжи всего мира, колоссальному труду 
секретаря ЦК ЛКСМ РФ по международной работе Ро-
мана Кононенко удалось провести фестиваль в Сочи 
7 лет назад, в 2017 году. Хотя сложностей также было 
немало: не стоит думать, что капиталистическая власть 
с распростёртыми объятиями встречала «леваков» со 
всего мира! И коммунистическую направленность было 
выдержать крайне непросто, и делегацию комсомоль-
скую пытались значительно урезать. Но всё же, тогда на 
территории Олимпийского парка XIX Всемирный фести-
валь молодёжи и студентов проходил под лозунгом «За 
мир, солидарность и социальную справедливость, мы 
боремся против империализма, уважая наше прошлое, 
мы строим будущее!» В форуме приняли участие более 
20 тыс. молодых людей из 150 стран мира.

Основной же темой фестиваля стало 100-летие Вели-
кой Октябрьской социалистической революции. Кроме 
того он был посвящён 70-летию фестивального движе-
ния, памяти кубинских революционеров Эрнесто Че 
Гевары и Фиделя Кастро, борцу с колониализмом Мо-
хаммеду Абдельазиза. В работе Фестиваля приняла уча-
стие представительная делегация ЛКСМ РФ, которая, 
без сомнения, показала себя самой яркой российской 
молодёжной политической организацией на форуме. 
Комсомольцы принимали участие в дискуссионных 

площадках, во множестве встреч с представителями 
коммунистических и левых молодёжных организаций. 

Комсомольская делегация запомнилась участникам фе-
стиваля яркими флешмобами и акциями: звучали стихи 
и песни, были организованы танцы и велопробег под 
комсомольскими и партийными знамёнами, всем же-
лающим делали аквагрим с советской и коммунисти-
ческой символикой. Знаковым событием ВФМС стало 
массовое шествие левой молодёжи. Под скандирование 
коммунистических лозунгов на разных языках колонна 
прошествовала через всю территорию Фестиваля.

Большой и неподдельный интерес у молодёжи вызва-
ло выступление Председателя ЦК КПРФ Геннадия Ан-
дреевича Зюганова, который отметил основные вехи 
развития советского государства и завоевания Вели-
кого Октября, а также обозначил новые вызовы, сто-
ящие перед мировым коммунистическим движением. 
Завершением же молодёжного форума стало принятие 
итоговой Декларации. В ней была подтверждена глав-
ная цель Всемирного фестиваля молодёжи и студентов 
- объединение левой и прогрессивной молодёжи мира 
в борьбе против империализма и за построение обще-
ства мира и социальной справедливости.

КОМСОМОЛЬЦЕВ НЕ ПУЩАТЬ!

На нынешнем фестивале представители Всемирной 
федерации демократической молодёжи, как и Ленин-
ского Комсомола, не вошли в организационные струк-
туры ВФМ и были полностью изолированы от его под-
готовки и составления программы. Более того, из сотен 
заявок от активистов-комсомольцев со всех регионов, 
были допущены буквально 15 человек. С чем связано 
такое поведение организаторов – вопрос риториче-
ский. Особенно с учётом того, что мероприятие прово-
дилось непосредственно перед выборами Президента 
РФ. Помимо комсомольцев, на фестиваль по понятным 
причинам также не смогли приехать и тысячи пред-
ставителей левых и коммунистических организаций со 
всего мира. 

При этом отказы без объяснения получали комсомоль-
цы – председатели молодёжных региональных парла-
ментов, депутаты местных органов власти, помощники 
депутатов Государственной Думы. Автор данной статьи, 
участник фестиваля в Сочи в 2017 году, также подавал 
заявку на участие, которая, естественно, была отклоне-
на. Однако случилась незадача: ещё в ноябре минув-
шего года Молодёжная палата парламентского собра-
ния Союзного государства России и Беларуси приняла 

решение о том, что следующее заседание должно было  
состояться именно в рамках ВФМ-2024 г. Но всем трём 
комсомольцам-членам палаты, среди которых, поми-
мо автора, также два секретаря ЦК ЛКСМ РФ Денис Ку-
рочкин и Михаил Кремлёв,  в участии при этом было 
отказано. Использовав все возможности, руководство 
Молодёжной Палаты, как казалось, договорилось, что 
парламентариев-комсомольцев пустят хотя бы на два 
дня фестиваля, чтобы они сумели принять участие в за-
седании. 

Но, как выяснилось в дальнейшем, все договоренности 
были выброшены в мусорную корзину. Так, автора ста-
тьи с трапа самолёта в Сочи встречали три сотрудника 
полиции, один из которых был в форме, двое других – в 
штатском. Отведя в сторону человека, который на тот 
момент являлся доверенным лицом президента Н.М. 
Харитонова, а, стало быть, спецсубъектом до окон-
чания выборов, сотрудники под протокол устроили 
подробнейший «опрос», который больше походил на 
допрос. Досконально записав все данные, куда вошли 
в том числе заводской номер мобильного аппарата, 
цвет волос, рост, приметы, координаты родственников, 
представители власти выписали официальное предо-
стережение «О недопущении нарушения законода-
тельства…». На вопрос: «К чему весь этот цирк?», ответ 
был короток: «Поступило указание». 

В конечно же итоге указание не только было выполне-
но, но и перевыполнено: членов Молодёжной Палаты 
Союзного государства – комсомольцев так и не пусти-
ли на фестиваль. Хотелось бы узнать - а как же быть с 
целями фестиваля? Высказывать свою позицию и быть 
услышанными? Объединяться для решения социаль-
ных проблем? Диалог вне зависимости от политических 
взглядов? Принятие решений для строительства спра-
ведливого мира? Видимо, справедливый мир в понима-
нии организаторов могут строить только те, кто не имеет 
мнения отличного от мнения действующей власти. 

Про сам же фестиваль и сказать особо нечего. Доро-
го-богато, с массой площадок госкорпораций, банков, 
встреч с представителями власти, но как-то удивительно 
пусто. Светлым лучиком этого довольно однообразно-
го увеселительного мероприятия можно выделить, по-
жалуй, лишь то, что, несмотря ни на какие препоны и 
запреты, представители коммунистической молодёжи 
сумели объединиться и провести ряд совместных меро-
приятий. Так, делегация ЛКСМ РФ провела ряд встреч 
с представителями коммунистических молодёжных 
организаций разных стран, на которых обсуждались 
вопросы международного сотрудничества в борьбе 
против империализма и фашизма. По итогам встречи 
все участники подтвердили приверженность принци-
пам пролетарского интернационализма и солидарности 
движений, объединяющих молодых коммунистов пла-
неты. Вместе с тем пристальный взор прогрессивных сил 
фестиваля был прикован к форуму дружбы между рос-
сийской и китайской молодёжью, где подчёркивалась 
роль коммунистической идеологии в укреплении связей 
между молодыми людьми России и Китая.  Самым же за-
поминающимся событием фестиваля стал антиимпери-
алистический марш молодёжи Мира. Молодые комму-
нисты поразили всех своей организованностью. Слоган 
«Ленин! Партия! Комсомол!» звучал повсюду, и не толь-
ко от российских комсомольцев, но и от участников из 
других стран, подтверждая его международный статус. 
В конце шествия колонна, состоящая из комсомольцев 
и представителей делегаций из Кубы, Бразилии, Италии, 
Аргентины, США, Мексики, Палестины, Израиля, Сирии 
и многих других стран, скандировала: «¡El pueblo unido 
jamás será vencido!» («Единый народ никогда не будет 
побеждён!»), а закончился марш исполнением народно-
го гимна итальянских партизан «Белла Чао».

В заключение хотелось бы подчеркнуть, что даже на 
таком форуме, пусть и практически не допущенная 
туда, но прогрессивная молодёжь планеты выступила 
против капитализма и империализма. И есть уверен-
ность, что она обязательно докажет это не только сло-
вом, но и делом!

Егор Михайлов 
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Нас уверяют, что вопрос с продовольственной безопасностью России полностью решен. 
Но так ли это на самом деле?

ПРОДОВОЛЬСТВЕННАЯ  
БЕЗОПАСНОСТЬ РОССИИ: МИФЫ  
И РЕАЛЬНОСТЬ

Термин «продовольствен-
ная безопасность» возник 
в середине прошлого века 

и изначально определялся как 
предельный объем импорта 

продовольствия. Впоследствии 
его трактовка постоянно расши-

рялась и устоялась в 1996 году, когда 
была принята «Римская декларация по всемирной продо-
вольственной безопасности». Сегодня продовольственная 
безопасность – ключевой элемент национальной без-
опасности и включает в себя физическую и экономиче-
скую доступность каждого к безопасным для здоровья и 
полноценным продуктам питания, при этом государство 
не должно быть зависимо от импорта продовольствия и 
возможных нештатных ситуаций. А теперь рассмотрим все 
эти критерии по порядку.

ФИЗИЧЕСКАЯ ДОСТУПНОСТЬ 

Казалось бы, с физической (территориальной) доступно-
стью проблем нет. Например, в Санкт-Петербурге обеспе-
ченность жителей нашего города торговыми площадями 
составляет свыше 400 кв. м на тысячу человек, что суще-
ственно превышает федеральный норматив (338 кв.м.). 
При этом практически каждый горожанин может вос-
пользоваться продовольственными торговыми точками в 
пешеходной доступности – т.е. на расстоянии, не превы-
шающем 400 метров. Более того, по этому показателю мы 
давно обогнали многие европейские страны — например, 
Польшу, Францию, Британию.

Но уже в целом по российским городам с населением 
свыше 50 тыс. человек она составляет всего 266 кв.м. А 
ведь есть еще и российская глубинка, где положение 
намного хуже. В результате разрушения в 90-е колхо-
зов, совхозов и множества предприятий немалая часть 
малых населенных пунктов перешла в разряд вымира-
ющих. Государство из розничной продовольственной 
торговли ушло, а коммерсант ради десятка пенсио-
неров торговую точку держать не будет. Даже в Ле-
нинградской области немало поселений снабжаются 
продовольствием за счет автолавок – что уж говорить 
о более отдаленных и труднодоступных местах, куда 
«только самолетом можно долететь».

Что касается безопасности, то тут тоже множество во-
просов – например, с генно-модифицированной про-
дукцией, относительно которой у специалистов единого 
мнения до сих пор нет. А мы, хотим того или нет, ее по-
требляем – хотя бы потому, что она, как правило, входит 
в корма для сельскохозяйственных животных и птиц.

Серьезный удар по качеству и безопасности продо-
вольствия нанесло разрешение в 90-х производителям 
отказаться от ГОСТов и в качестве стандарта принять 
собственные ТУ. В результате, например, лучшее в 
мире советское мороженое превратилось сегодня в 
черт знает что на пальмовом масле. А в целом эта про-
блема хорошо характеризуется анекдотом: прочитав 
на обертке состав любимых с детства конфет «Мишка 
на севере» понял, что честнее было бы переименовать 
их в «Мишка на химкомбинате».

ЭКОНОМИЧЕСКАЯ ДОСТУПНОСТЬ 

Давайте, например, сравним соотношение доходов в 
СССР и сегодняшней России с соответствующими цена-
ми на продовольствие. Например, в Советском Союзе 
в начале 1980-х минимальная пенсия составляла 79 ру-
блей, а буханка хлеба стоила 14 копеек – следовательно, 
пенсионер мог купить в месяц минимум 500 буханок. В 
прошлом году минимальная пенсия была 12 363 рубля, 
а буханка хлеба из ржаной муки в ноябре 2023 года в 
среднем стоила 69,93 руб. Итого – 176 буханок в месяц.

Но это еще не все. Сейчас активно нарастает шринк-
фляция (от англ. to shrink — «сжиматься» и inflation 
— «инфляция») - когда производители продуктов сни-
жают размер упаковки товара, но при этом не меняют 
цену. В итоге буханка здорово похудела: если в СССР 
она была бытовым эталоном килограмма, то сейчас ее 
вес колеблется от 0,6 до 0,8 кг. Следовательно, сегод-

няшний пенсионер может купить в 4 раза меньше хлеба, чем советский. Подобные же 
соотношения и по другим группам продовольственных товаров и социальным 
стратам. 

Такой ситуация стала во многом возможна из-за фактическо-
го установления монополии транснациональных торговых 
сетей, что дало им возможность устанавливать астроно-
мические наценки. Так, в советские годы максимальная 
торговая наценка составляла 12%, а сегодня и 100% - не 
предел. Недавно аналитики КПРФ представили  инте-
ресные данные. Так, например, если в среднем произ-
водитель отпускает макароны по цене 66,43 руб./кг, то 
в рознице они продаются уже по 109,77 руб./кг. Мука, 
соответственно – 19,81 и 49,28, картофель – 14,3 и 41,5, 
морковь – 29,2 и 65,2. Поэтому неудивительно, что 
даже по официальным данным Росстата продоволь-
ственная инфляция существенно обгоняет не только 
общую (в 2023-м году 8,2 против 7,42% соответствен-
но), но и рост доходов граждан (около 5 % в прошлом 
году). В результате даже циничный совет пенсионерам 
главы минтруда Саратовской области Натальи Соколо-
вой «Питайтесь макарошками!» скоро может оказаться 
невыполнимым.

ПРОДОВОЛЬСТВЕННАЯ НЕЗАВИСИМОСТЬ

Это – важнейший показатель, определяемый как соотно-
шение в объеме потребления произведенного в собствен-
ной стране продовольствия и импортного. Большинство 
специалистов считают, что предельный объем импорта 
не должен превышать 20%, иначе страна может оказать-
ся в зависимости от иностранных поставщиков. Это под-
тверждено и в «Доктрине продовольственной безопасно-
сти Российской Федерации», принятой в 2010-м. Там по 
основным продуктам утвержден минимум собственного 
производства на уровне 80%, а по некоторым и выше: на-
пример, по молоку – 90%, по зерну и картофелю – 95%.

Казалось бы, начавшаяся в 2014-м война санкций и 
контрсанкций должна была оздоровить ситуацию – и 
поначалу так и произошло, в 2021 году по официаль-
ным данным доля продовольственного импорта соста-
вила всего 24%. Но уже в 2023-м тренд изменился, и 
импорт вырос на 3%. Да и Минсельхоз вынужден при-
знать, что по ряду продуктов импортозависимость вы-
сокая: например, по сыру – 33%, говядине – 28%. 

Росстат тоже сообщает, что в прошлом году производ-
ство сельхозпродукции снизилось на 0,3%. Поэтому о 
еще одном критерии - устойчивости, означающей, что 
национальная продовольственная система развивает-
ся в режиме расширенного воспроизводства – гово-
рить просто не приходится.

Отдельным вопросом стоит методика расчета, в част-
ности, определение – импортный это продукт или 
российский. Страной происхождения товара у нас 
считается государство, где он был произведен или под-
вергнут достаточной обработке/переработке. И поня-
тие «достаточный» тут становится весьма растяжимым. 
Например, если вы увидите в продаже маринованные 
«Русские огурчики», произведенные где-то на Дальнем 
Востоке в декабре, вряд ли подумаете, что ради этого 
там строили множество теплиц. Намного вероятнее, 
что огурцы импортировали из Китая, а в России просто 
замариновали. Точно так же и тушенка из импортной 
свинины, или молокопродукты из импортного сухо-
го молока по закону будут считаться российскими. В 
принципе, при изрядной ловкости даже расфасован-
ный у нас вьетнамский рис можно выдать за россий-
ский. Поэтому, если подходить к оценке ситуации с по-
зиций здравого смысла, картина с продовольственной 
независимостью будет выглядеть еще печальнее.

НАДЕЖНОСТЬ

В 2011 году в городских сетевых магазинах внезапно 
и синхронно резко взлетели цены на гречу. Люди те-
рялись в догадках, ведь никаких объективных пред-
посылок к этому не было. А аналитики в узком кругу 
объяснили: «Был произведен натурный эксперимент 
– можно ли по звонку с Каймановых островов парали-
зовать продовольственное снабжение такого мегапо-
лиса, как Санкт-Петербург. Эксперимент был признан 
успешным». Таким образом монопольное положение 
торговых сетей позволило им продемонстрировать 
власти, кто на самом деле является ключевым игроком 
в вопросе продовольственной безопасности.

С тех пор ситуация резко ухудшилась, т.к. резко возросла 
монополизация продовольственной розничной торгов-
ли – по ряду оценок, за счет продолжающейся массовой 
ликвидации мелкорозничной торговли доля сетей уже 
превышает 90%. Вместе с монополией они приобрели и 
монопсонию (монополию покупателя), и сегодня имен-
но сети определяют, чьи продукты будут продаваться. 
Кстати, именно поэтому в продаже появляется некаче-
ственный товар – сети зачастую выставляют производи-
телям такие ценовые условия, что в их рамках полно-
ценный продукт произвести просто невозможно.

Другой пример. Еще десять лет назад птицеводы и вла-
сти обоснованно гордились тем, что уж по мясу пти-
цы и куриным яйцам мы полностью вышли на само-
обеспечение. И вдруг – кризис. А причина его проста 
– слишком много в нынешнем птицеводстве импорт-
ных составляющих. Так, по оценкам Росптицесоюза до 
80% оборудования на птицефабриках – иностранное, 
импортными являются также вакцины и корма. Что-то 
перестали обслуживать и поставлять, оставшееся резко 
подорожало из-за девальвации рубля и необходимо-
сти прибегать к параллельному импорту. 

Кстати, подобные риски есть и во всех остальных секто-
рах сельского хозяйства. За исключением фермерских 
хозяйств вряд ли можно найти пример, где в цепочке  
владелец-оборудование-комплектующие-расходные 
материалы нет импортных элементов. А значит, она в 
любой момент может быть разорвана.

В общем, о продовольственной безопасности мы пока 
можем только мечтать. Можно ли ее добиться? Мож-
но. Для этого всего лишь надо перестать пускать к нам 
транснациональные торговые сети, всемерно разви-
вать отечественные мелкую розницу и фермерство, 
обеспечить агросектор отечественными оборудовани-
ем и сырьем. Но вот хватит ли у власти политической 
воли ради интересов страны ограничить сверхприбы-
ли корпораций – очень большой вопрос.

Алексей Третьяков
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Окончив в 1982 году Армавирское летное учили-
ще, Цимбал попал в истребительный полк ПВО на 
Дальнем Востоке и одним из первых переучился 

на СУ-27 – новейший многоцелевой всепогодный тя-
желый истребитель четвертого поколения. Наряду с 
высокой маневренностью и прочими особенностями 
самолет отличался большим запасом топлива, и Цим-
бал быстро сообразил, каким необычным образом это 
можно использовать. А вскоре представился случай 
проверить теоретические идеи на практике.

«КОНЕЦ КОТЕНКУ!»

В августе 1987 года японский авианосец заплыл в тер-
риториальные воды СССР. Находящийся на боевом де-
журстве Василий Цимбал, как и положено, попытался 
его выгнать, сделав несколько предупредительных ви-
ражей и сымитировав атаку. Но японцы не уходили, а 
приказа открывать огонь не было. И тогда Цимбал ре-
шил разобраться с нарушителями по-своему: сначала, 
снизившись до предельно малой высоты, он реактивной 
струей «сдул» с палубы вертолет, а потом устроил «ке-
росиновый душ» для экипажа японского корабля, ава-
рийно сбросив часть топлива. Возможно, ошалевшие 
японцы, чтобы не позориться, и предали бы этот инци-
дент забвению, но, завершив урок, Цимбал, бывший ма-
стером не только пилотажа, но и ненормативной лекси-
ки, радостно выдал в эфир фразу, которая в допустимом 
для печати варианте выглядит как «Конец котенку!».

А вот этого «гордые потомки самураев» уже не стерпе-
ли и обиженно доложили своему начальству о «совет-
ском хулигане». Разразился дипломатический скандал. 
И, хотя формально в вину нашему летчику поставить 
было нечего, не желавшее новых проблем начальство 
перевело его в Мурманскую область.

НУ, НАТО, БЕРЕГИСЬ!

В первый же свой вылет на новом месте службы Василий 
Цимбал чуть не открыл огонь по группе американских 
противолодочных самолетов, которые пытались обна-
ружить кильватерные следы наших подводных лодок. 
После этого он не летал почти месяц – специальная ко-
миссия пыталась найти в его действиях нарушения. Найти 
ничего не удалось, но его опять перевели - на этот раз в 
941-й авиаполк в Килпъярве, в зону ответственности ко-
торого входил контроль за действиями противолодочной 
авиации стран НАТО. Цимбал и там продолжил «креатив-
ную» деятельность, уже в ходе седьмого дежурства при-
вычно слив топливо на палубу натовского авианосца и 
тем самым надолго отбив у вражеских кораблей желание 
болтаться у наших границ. Из-за этого происшествия со-
ветник президента США Рейгана Джим О›Доннелл даже 
звонил в Кремль и требовал «прекратить безрассудное 
поведение лётчика», действия которого, кстати, не на-
рушали ни одно соглашение. Как бы там ни было, и этот 
урок пошел впрок: чужие корабли стали намного меньше 
беспокоить наших летчиков, значительно реже и с опа-
ской приближаясь к нашим границам.

А вот другой опасный противник – самолет-разведчик 
«Орион» - пока летал безнаказанно, доставляя немало 
хлопот. Четырехмоторный самолет-разведчик – это бе-

НАШ ВОЗДУШНЫЙ ХУЛИГАН
Советские асы не просто держали воздушные границы СССР на замке,  
но зачастую делали это с задором и юмором. Однако даже среди них выделялся  
Василий Цимбал, само появление в небе которого способно было довести натовских 
летчиков до инфаркта.

реговой патрульный противолодочный самолет, кото-
рый мог находиться в воздухе до 12 часов, беспрерыв-
но выискивая подводные лодки. Но и он был наказан. 
И поспособствовала этому … советская развлекатель-
ная телепередача.

«УТРЕННЯЯ ПОЧТА» 
КАК ФАКТОР ПОДНЯТИЯ БОЕВОГО ДУХА

Сегодняшнему поколению, когда главная задача – не 
получить информацию, а спрятаться от ее избытка, 
сложно понять реалии 1980-х, когда все было нао-
борот. Особенно страдали любители современной 
иностранной музыки, которая, мягко говоря, была не 
в чести у советских идеологов. Увидеть иностранные 
хиты по телевизору можно было крайне редко – на-
пример, в новогодних телепередачах, да и то поздним 
утром, когда большинство уже спало. Единственное 
исключение – еженедельная воскресная телепереда-
ча «Утренняя почта», которую народ любил и ждал. А 
Цимбал к тому же был меломаном, почему с особым 
нетерпением 13 сентября 1987 года ждал 11 утра, когда 
наконец-то сможет послушать и посмотреть «мелодии 
и ритмы зарубежной эстрады».

Но не сложилось – Цимбалу пришлось оторваться от 
телевизора и срочно вылететь по тревоге. Оказалось, 
советские радары засекли норвежский «Орион», сбра-
сывавший гидроакустические буи для слежки за совет-
скими подлодками. Раздосадованный Цимбал – из-за 
какого-то норвежского пи… супостата он не увидит 
любимую передачу – пошел на перехват. Но открывать 
огонь было нельзя – формально натовский разведчик 
находился над нейтральными водами. Оставалось со-
вершать маневры, пытаясь сбить чужой самолет с кур-
са и помешать ему сбрасывать буи. Это удалось: Цим-
бал умудрился подлететь к чужому самолету снизу, тем 
самым сорвав ему выполнение задачи.

В итоге норвежцы вообще потеряли СУ-27 из виду, 
начали маневрировать и … одним из винтов задели 
наш истребитель. Лопасть винта обломилась и, в свою 
очередь, пробила фюзеляж «Ориона», вызвав его раз-
герметизацию. Норвежцы обиделись и тут же стали 
разворачиваться на свою базу, но Цимбал напоследок 
их все-таки догнал, чтобы одарить фирменной струей 
керосина. Невероятно, но он успел-таки вернуться на 
аэродром к началу «Утренней почты». 

А потом начался «разбор полетов», для чего прибыли аж 
две комиссии из штаба армии и даже из Москвы. Для на-
чала они попросили летчика объяснить, откуда у «сушки» 
повреждения. Тот попытался сослаться на злую птичку, 
с которой столкнулся в полете – тогда предложили под-
робнее обрисовать «птичку». Пришлось признаваться и 
рассказывать про «Орион». Тем более, что открещивать-
ся было бессмысленно: норвежцы все время вели фото- 
и видеосъемку и по возвращении наябедничали не толь-
ко своему руководству, но и многим зарубежным СМИ. 
Узнав подробности, коллеги Цимбала, включая экс-зам-
министра гражданской авиации Олега Смирнова, были 
в восторге от высочайшего искусства пилотажа, которое 
он показал. Но начальство вынуждено было дать другую 
оценку: назревал грандиозный международный скандал, 
а в иностранных СМИ уже красовалась довольная физи-
ономия «главного воздушного хулигана СССР», поэтому 
все квалифицировали как «превышение полномочий».

И опять перевели, на этот раз подальше от натовцев 
– в Краснодарский край. Увы, через несколько лет в ре-
зультате нелепого несчастного случая Василий Цимбал 
ушел из жизни. Но навсегда остается в истории то, как 
он изобретательно и эффективно ставил на место зар-
вавшихся натовских вояк и самоотверженно защищал 
неприкосновенность рубежей Советской Родины.

Максим Стечкин

 



Для тех, кто не разбирается в экономике: если вы в про-
шлом году поправились на 20 кг, а в этом всего на 5 кг 
- это не значит, что вы похудели. Так же и с инфляцией.

Около трети россиян боятся потерять работу из-за ис-
кусственного интеллекта. Зря боятся, никакой интел-
лект за 20 тысяч работать не будет.

- А ты слышала, Петровна, люди говорят, у нашего свя-
щенника новый автомобиль!
- Ой, да не слушай ты людей, Васильевна, им бы толь-
ко очернить! Автомобиль у него старый, это вертолет у 
него новый!

До появления русского рэпа людям, лишенным голоса, 
интеллекта, вкуса и таланта, почти не было возможно-
сти проявить себя.

Ничто не дается нашей стране так дешево и ничего не 
ценится в ней так дорого, как бензин

Законы, принятые в последние годы, показывают, что 
в депутатской столовой непростительно дешевый ко-
ньяк.

Заплатил налоги и сплю спокойно. На лавочках, в под-
валах, на вокзале...

Исполнитель  ИП Сенюрин П.В.
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КРОССВОРД «СОВЕТСКИЙ СОЮЗ»

1. Воинское звание И.В.Сталина с лета 1945 года 

2. Народное прозвище гвардейского реактивного миномета БМ-13 

3. Член организации для младших школьников 

4. Пионерская организация в пределах школы 

5. По его распоряжению была разработана колбаса «Докторская» 

6. Атомоход, в 1977-м достигший Северного полюса 

7. Командир Первой конной армии 

8. Автор картины «Оборона Севастополя. 1942» 

9. Его имя носит высший орден Советского Союза 

10. Главная героиня фильма «Гостья из будущего» 

11. Певец и актер, автор песни «Утренняя гимнастика» 

12. Легендарные писатели-фантасты, братья 

13. Обязательный салат на новогоднем столе 

14. Автомобиль, который изначально планировалось назвать «Родина»  

15. Город, где была построена первая в мире АЭС   

16. Актер, сыгравший главного героя в фильме «Чапаев» 

17. Автор книги «Как закалялась сталь» 

18. Режиссер кинокомедий с участием Труса, Балбеса и Бывалого 

19. Первый в мире многоместный космический корабль 

20. Актер, чей кинообраз был использован при создании ордена 
Александра Невского 

1.Генералиссимус  2.«Катюша»  3.Октябренок  4.Дружина  5.Микоян  6.«Арктика»  
7.Буденный 8. Дейнека  9.Ленин  10.Селезнева  11.Высоцкий  12.Стругацкие 
13.Оливье  14.«Победа»  15. Обнинск  16. Бабочкин  17. Островский 18. Гайдай  
19.«Восход»  20. Черкасов 

АНЕКДОТЫ

По статистике, люди грабят банки намного реже, чем 
банки грабят людей.

А вам не кажется, что в России штрафодобывающая от-
расль опередила по доходам нефтедобывающую?

- Вы заметили, как в последнее время стабилизирова-
лась наша валюта?
- Это ее парализовало перед смертью.

Минздрав опубликовал список напитков, под которые 
обещания правительства выглядят правдоподобнее.

Генетики пока не могут объяснить, почему у чиновни-
ков и депутатов рождаются сплошь дети-миллиардеры.

Уникальность российской экономики в том, что она 
способна адаптиpoваться к любому уpoвню воpoвства.

- Чего тебе надобно, старче? - спросила Золотая Рыбка.
- Хочу с пенсии накопить на «Мерседес», - сказал хи-
трый дед, обеспечив себе бессмертие.
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